

instruir un camino de ruedas de fierro esperar un cambio radical y completo en la economía industrial y económica del Estado.

Su Gobierno se consagra con laudable celo á la mejora de la instruccion popular, y ha fundado una Escuela de Artes y Oficios, de que espera fundamento inmensos beneficios para la clase obrera.

Cundinamarca funda un banco, de que la industria del Estado reportará incalculables beneficios.

El Cauca continúa con teson la obra reudentora del camino á Buenaventura; y el gobierno nacional persevera en la obra del camino al Meta.

Todos los Estados hacen esfuerzos por mejorar las vias de comunicacion y la instruccion pública.

Escuelas y caminos, casas de instruccion secundaria é instituciones de crédito, hé aquí los frutos de la paz.

¿Quién puede querer la guerra y para qué?

Pero no es esto todo: los capitalistas estimulados por la seguridad que da la paz, se consagran á la industria añilera en grande escala, y abren esta nueva fuente de trabajo á las clases laboriosas, y de riqueza al pais.

En el órden político los resultados son mas halagüenos aún; pues hemos visto moderarse el espíritu de partido, menguar los odios de los bandos; y regenerarse la política tendiendo á la elevacion de sus ideas y de sus intereses.

Hé aquí los frutos de la paz, y eso de una paz no completa, pues no todos los Estados han disfrutado de igual tranquilidad.

Pero como hemos dicho mas de una vez, espíritus inquietos y ambiciosos, á quienes la paz reduce á su verdadero y positivo valor; que no esperan de la paz la satisfaccion de sus deseos, se empeñan en agrupar los nublados en el horizonte; en condensar las tinieblas que han de oscurecer el porvenir del pais; en soplar sobre las pasiones apagadas, con el insensato propósito de ponerlas nuevamente en escandecencia.

Por eso exhuman cuestiones que solo la mas ciega intolerancia puede querer resolver en el sentido de conmovier lo que está en paz.

Por fortuna, y como una prueba de buen juicio y de elevado patriotismo, el pais se ha mostrado desdeñoso con esos agitadores ambiciosos, con esos espíritus exaltados y violentos; y no se ha hecho eco de las malas pasiones de que ellos son voceros.

Esperamos que el próximo Congreso se inspire en las mismas ideas, se empape en los mismos sentimientos que en esta vez ha mostrado el pais y que no cometerá la in calificable insensatez, la rematada locura de volver al régimen de violencia y proscripcion, de que gracias á esfuerzos sostenidos y vigorosos de los hombres de patriotismo y buena voluntad, salió la República en 1867.

La paz es un bien tan precioso, que no habria execracion bastante para el que deliberadamente y por actos de intolerancia y de violencia, provocara la cólera de las pasiones de partido.

Esperemos!

F-2226

COLABORADORES.

LA IGLESIA Y EL ESTADO.

(Tercer artículo y último).

No tienen los partidos en Europa la misma significacion que en América; y, consiguientemente, en las voces conservatismo y liberalismo no se halla exactamente el mismo alcance.

¿Cuál, sobre todo, es la que no se ha alcanzado en lo que fué nuevo reino de Granada? ... Todas han sido acatadas; todas han obtenido el reconocimiento popular y la sancion oficial; todas se han proclamado tambien altamente por el conservatismo colombiano. La Constitucion de 1858 está ahí, en demostracion viva de ello, y relativamente á la libertad de conciencia, no pudo ser exaltada con mas esplendidez su majestad; pero, para lo que se llama en estos paises liberalismo, es siempre inaceptable una situacion de respeto á las creencias, de justicia y libertad.

Poco tiempo habia pasado desde la expedicion de esa Constitucion cuando el liberalismo, en movimiento ascendente, rompió los diques que contenian su desborde. La semilla sembrada de tiempo atras, habia fructificado ampliamente; la debilidad de la sociedad era manifiesta; y la incredulidad, esencia y fuerza del liberalismo americano, vió llegado el anhelado momento de alzarse con el poder de insurreccion victoriosa, posicion en que no tenia fórmulas legales que respetar y podia moverse á voluntad.

No se ha olvidado todavia, ni deberá olvidarse nunca, la era en que se desataron las furias sobre la nacion al grito simpático de ¡viva la libertad! La libertad, sin embargo, se inclina, cubre su rostro y gime: la confiscacion de las propiedades de la Iglesia; la extincion de las comunidades religiosas, echándose á bayonetazos las monjas de sus monasterios; la expulsion de obispos; la caza de sacerdotes, llevada á cabo en todo el territorio para que declararan actos inocentes la expoliacion y la opresion de la iglesia, fué un programa popular entre los vencedores y en donde quiera cumplido, quedando convertida la libertad de conciencia en la esclavitud de la iglesia por el Estado. Esos dias de luto, eclipse total de la justicia, parecian ser un episodio de la revolucion francesa en el reinado del terror; una especie de evocacion de las horas de angustia en que decia el paganismo en delirio: los cristianos á las fieras.

En conducta semejante no tenia gran parte el vértigo de los combates, sino que era la aplicacion de los invariables principios de la escuela. Solo se aprovechaba la ocasion para ir mas de prisa, pues, terminada la bélica contienda, hé aquí como se encuentra resuelto por el liberalismo triunfante el problema de las relaciones entre la Iglesia y el Estado, en la Constitucion para los Estados Unidos de Colombia, expedida el 8 de mayo de 1863.

Entre las "garantias de derechos individuales", de que trata el artículo 15, se halla el inciso 16: "La profesion libre, pública ó privada, de cualquiera religion, con tal que no se ejecuten hechos incompatibles con la soberanía nacional, ó que tengan por objeto turbar la paz pública". Este inciso es una copia del 10 del artículo 56 de la Constitucion conservadora de la Confederacion, pero sustituyendo á la claridad y precision de la frase "ó que sean calificados de punibles por leyes preexistentes", la vaguedad elástica de la frase "incompatibles con la soberanía nacional", que es la palabra por excelencia de la impiedad, para entrar en colision con la Santa Sede.

"Artículo 30. Los bienes, derechos y acciones, las rentas y contribuciones, que pertenecieron, por cualquier título, ... al Gobierno de los Estados Unidos de Nueva Granada, corresponden al Gobierno de los Estados Unidos de Colombia". ... Con esto se confirmó la confiscacion general de las propiedades de la iglesia, decretada por el Gobierno dictatorial-liberal de los Estados Unidos granadinos.

"Artículo 6.º Los Estados convienen en consignar en sus constituciones y en su Legislacion civil el principio de incapacidad en las comunidades, corporaciones, asociaciones y entidades religiosas, para adquirir bienes raíces". ... Esto es, despues de despojar á la iglesia, se le prohibió adquirir, para que fuera permanente la situacion de miseria que le creaban, y facilitar su extincion por la sustracion de recursos.

"Artículo 23. Para sostener la soberanía nacional y mantener la seguridad y tranquilidad públicas, el Gobierno nacional, y los de los Estados en su caso, ejercerán el derecho de Suprema inspeccion sobre los cultos religiosos, segun lo determine la ley". Por manera que el Gobierno general da participacion á los de los Es-

Confederacion, dictada por el conservatismo, esas disposiciones se hallan manifiestamente consignadas la opresion de la conciencia y de la Iglesia, levantándose sobre ellos el látigo de la impiedad. Todo en tales disposiciones es excepcion; todo secuestro de la ley comun. Eso es la pasion, la tiranía, el paganismo; eso es la demagogia.

Eso es tambien el liberalismo colombiano! Grande fué el sacudimiento impreso á la sociedad y aterradora la persecucion declarada á la Iglesia. Con todo, el liberalismo no dijo aún su última palabra, que es un empréstito al liberalismo de Enrique VIII, esto es, el sangriento exterminio del catolicismo, para imponer, á la fuerza, una de tantas sectas protestantes que conservan las apariencias de vida, sumisas á los Gobiernos de quienes lo esperan todo, y que ni saben hasta dónde creen, si es que creen algo. Preparábase á decir esa palabra postrera, como lo demuestra aquella hoja intitulada: "A los liberales de corazon", tan bien acogida por muchos; pero retrocedió, porque acaso el terreno no le pareció suficientemente preparado, y continuó envenenando á la juventud en los colegios. Es seguro que esa palabra se dirá un dia, el dia espantoso del venidero cataclismo.

Resumamos. Todas las libertades existen en América: ellas han sido aclamadas por el conservatismo en Colombia y oficialmente sancionadas, de modo que lo que se defiende ya son los principios fundamentales del órden social, que la Iglesia tiene la indeclinable mision de sostener.

La Iglesia ha sido acatada en sus legítimos derechos por el conservatismo, al resolver el problema de la libertad de conciencia y de la independencia de la Iglesia y del Estado; y se ha visto constantemente agredida por el liberalismo, hasta la confiscacion, hasta la denegacion de su libertad, hasta atentar contra su existencia.

Si el elemento conservador de Colombia defiende los principios fundamentales del órden social, y si el liberalismo vive en perpetua agresion contra la Iglesia, la Iglesia al sostener esos principios fundamentales de las sociedades y defenderse de las agresiones, no hace alianza con partido alguno, lo que seria impropio. La Iglesia pide simplemente en accion su derecho á la vida, y marcha por el camino de siempre, el de la justicia y el deber.

El conservatismo colombiano marcha tambien por ese glorioso camino, y por eso es que parece que hay alianza. Pero si los liberales de órden desampararan las banderas de la incredulidad que alucina con el nombre de liberalismo, como lo han hecho muchos, y desapasionadamente meditaran ballarian que la Iglesia no tiene, en realidad, partido alguno. Solamente solicita su existencia, y la conservacion de las bases cristianas sin las cuales las sociedades se derrumban.

Es de esperarse que, á pesar de las convulsiones porque tienen que pasar las naciones americanas, y principalmente Colombia, una de las presas mas solicitadas de la demagogia, vendrá una reaccion saludable, aunque tardía. Las relaciones entre la Iglesia y el Estado serán las que la civilizacion demanda; la potestad espiritual; la temporal vivirán en armonía, procurando el bien comun; y del uno al otro extremo de América, dominarán simultáneamente, en los corazon y en las inteligencias, Cristo y la libertad.

Guamo, 1870.

EMILIO M. ESCOBAR.

Deseosos de que el pais, y en particular nuestro Estado, siga por el camino del adelanto sin que sean bastantes para detenerlo, las pugnas de ciertos politicastro que ven en todo cuanto se hace en el Estado una mera fanfarria, nosotros nos adelantamos y regalamos hoy á los abonados á "El Herald", la interesante carta que insertamos á continuacion.

El ilustrado colombiano que la firma, se encuentra hoy en los Estados Unidos del Norte; pero no por esto ha descuidado los intereses de su patria, sino que aprovechando las buenas disposiciones que Antioquia conserva siempre para la que tiende á su felicidad, él abre el camino nuevos procedimientos que quizá no muy tarde nos mostrarán sus buenos efectos.

ESTE PERIODICO.

Juan C. Lugo.
Domingo Guardiola.
Manuel Maria Martelo.
Nicolas Paz.
Gregorio Blanco.

BOYACA.

Raimundo Quiñones.
Rafael M. Chavez.
Francisco Borrás.
Doctor Domingo A. Téllez.
Primitivo Nieto.
Anacleto Holguin.
(Agente principal), Dr. Miguel Arias.
Doctor Jonquin Calderon.
Antonio Vélez.

CAUCA.

D. Belisario Losada.
Jaime Otero.
Rafael Monzon.
Doctor Heliodoro A. del Pino.
Doctor Miguel A. Palau.
Vicente Ochoa.
Manuel S. Arroyo.
Francisco Cruz.
Eduardo Horruaza.
Fidel Mosquera.
Doctor Carlos Alban.
Simon Cardenas E.
Doctor Rafael Erado Concha.
Ricardo Arrunátegui.
Lino Saa.
Felipe Quintero.
Ciro Alvarado.
Octaviano Abadía.
Luis María Guerrero.
Rafael Romero B.
Mariano Diaz.
Doctor José A. de la Portilla.
Miguel Abadía.

CUNDINAMARCA.

Bogotá. Doctor Ignacio Gutiérrez V.
Dionisio Mejía.
Cipaquirá. Tomas Escallon.
Ficativá. Constantino M. Tejeiro.
Guaduas. Wenceslao Guzman.
La Mesa. Venancio Afanador.
Svajuan. Antonio J. Gutiérrez.
Ubaté. Doctor Jesus del Castillo.

MAGDALENA.

Riohacha. Doctor Antonio Amaya Daza.
Santamaría. Camilo M. Barreneche.

PANAMA.

Colon. Doctor José A. Céspedes.
Panamá. (Agente principal) Dr. Manuel Amador Guerrero.

SANTANDER.

Bucaramanga. Francisco Londoño.
Cicuta. Lucio R. Trozón.
Giron. Lázaro Réyes.
Málaga. Santiago Manrique.
Ocaña. José Domingo Jacome.
Pamplona. Doctor Leonarilo Canal.
Piedecuesta. Doctor Pedro E. Mantilla.
Rionegro. Mariano Torres S.
Salazar. Rosendo Cabriles.
Soorro. (Agente principal) José Nava.
Vélez. Mariano Calderon.

TOLIMA.

Ambalá. Henrique Isaacs.

Garzon. Blas Corredor.
Gigante. General Jonquin Maria Córdoba.
Guamo. Doctor Emilio M. Escobar.
Honda. Doctor Adolfo de Silvestre.
Ibague. José Maria Ruiz y Relondo.
Lérida. Ignacio A. Buenaventura.
Nalaguma. Guillermo Parra.
Neiva. Luis Godoy.
Pital. Doctor Manuel José Uribe.
Purificación. Juan Ramon del Castillo.
Villavieja. Inocencio Galindo.
Leopoldo Sánchez.

TERRITORIOS.

Moreno. Teodoro Heredia.
Sanmartín. José Cupertino Mora.
Villavicencio. Federico Silva Valdez.

ECUADOR.

Esmeralda. J. Francisco Plaza.
Guayaquil. Doctor Bartolomé Calvo.
Quito. Saturnino Ordóñez.

VENEZUELA.

Caracas. Valentín Espinal.
Ciudad Bolívar. José Ignacio Montes.
Maracaibo. Catalán y Fonseca.
Sucre. Ignacio B. Caicedo.

PERU.

El Callao. Eleirio Naranjo.
Lima. Federico Reinel.

FRANCIA.

Paris. Doctor José María Vergara y V.
Doctor Andres Fosada Arango.

ESTADOS UNIDOS.

Nueva York. Doctor Rafael Pombo.

...ioso aniversario de nuestra independen-
... certámenes que nuestros próceros verán
... el mas grande tributo de reconocimiento
... y gratitud, que los libres pueden ofrecer
... á los libertadores!

En el seno de la paz y como un fruto pre-
... po de esta planta bendita, los hijos del
... dador de Bolívar han inaugurado el ferro-
... cil de Barranquilla, que tantos bienes
... de reportar á la naciente industria del
... país.

Antioquia medita los medios de romper
... cadenas de hierro que mantienen aprin-
... cada su industria; y probablemente en el
... uso de este año acometerá la grande em-
... pesa de construir un camino de ruedas de
... que nos es licito esperar un cambio radical
... completo en la fisonomía industrial y eco-
... nómica del Estado.

Su Gobierno se consagra con laudable ce-
... ro á la mejora de la instruccion popular, y
... ha fundado una Escuela de Artes y Oficios,
... que espera fundadamente inmensos bene-
... ficios para la clase obrera.

Cundinamarca funda un banco, de que la
... industria del Estado reportará incalculables
... beneficios.

El Cauca continúa con teson la obra re-
... dentora del camino á Buenaventura; y el
... gobierno nacional persevera en la obra del
... camino al Meta.

Todos los Estados hacen esfuerzos por
... mejorar las vias de comunicacion y la ins-
... truccion pública.

Escuelas y caminos, casas de instruccion
... secundaria é instituciones de crédito, hé aquí
... los frutos de la paz.

¿Quién puede querer la guerra y para
... qué?

Pero no es esto todo: los capitalistas es-
... timulados por la seguridad que da la paz,
... se consagran á la industria añilera en gran-
... de escala, y abren esta nueva fuente de tra-
... bajo á las clases laboriosas, y de riqueza al
... país.

En el orden político los resultados son
... mas halagüenos aún; pues hemos visto mo-
... derarse el espíritu de partido, menguar los
... odios de los bandos; y regenerarse la políti-
... ca tendiendo á la elevacion de sus ideas y
... de sus intereses.

En Europa subsiste, en parte, la sociedad an-
... tigua, si bien templada por el cristianismo; do-
... mina la monarquía, en sus varias manifestacio-
... nes, y hay legítimas libertades que conquistar.
... En América la sociedad es nueva, habiendo de-
... saparecido en la evolucion hacia la independen-
... cia los escasos resabios coloniales, sacrificados
... por los mismos privilegiados; la República es la
... fórmula inatacable de la vida social; y toda li-
... bertad ha hecho su advenimiento. En la Europa
... oprimida se concibe el liberalismo, pues hay qué
... derrumbar alcázares de opresion; en la América
... libre no se puede concebir sino el falso liberalis-
... mo que atenta contra los principios fundamen-
... tales de las sociedades.

¿Qué libertad es la que no existe en América?
... ¿Cuál, sobre todo, es la que no se ha alcanzado
... en lo que fué nuevo reino de Granada?.... To-
... das han sido acatadas; todas han obtenido el re-
... conocimiento popular y la sancion oficial; todas
... se han proclamado tambien altamente por el
... conservatismo colombiano. La Constitucion de
... 1858 está allí, en demostracion viva de ello, y
... relativamente á la libertad de conciencia, no pu-
... do ser enaltecida con mas esplendidez su majes-
... tad; pero, para lo que se llama en estos países li-
... beralismo, es siempre inaceptable una situacion
... de respeto á las creencias, de justicia y li-
... bertad.

Poco tiempo habia pasado desde la expedicion
... de esa Constitucion cuando el liberalismo, en
... movimiento ascendente, rompió los diques que
... contenian su desborde. La semilla sembrada de
... tiempo atras, habia fructificado ampliamente; la
... debilidad de la sociedad era manifiesta; y la in-
... credulidad, esencia y fuerza del liberalismo ame-
... ricano, vió llegado el anhelado momento de al-
... zarse con el poder de insurreccion victoriosa, po-
... sicion en que no tenia fórmulas legales qué res-
... petar y podía moverse á voluntad.

No se ha olvidado todavia, ni deberá olvidar-
... se nunca, la era en que se desataron las furias
... sobre la nacion al grito simpático de ¡viva la li-
... bertad! La libertad, sin embargo, se inclina, cu-
... bre su rostro y gime: la confiscacion de las pro-
... piedades de la Iglesia; la extincion de las comu-
... nidades religiosas, echándose á bayonetas las
... monjas de sus monasterios; la expulsion de obis-
... pos; la caza de sacerdotes, llevada á cabo en to-
... do el territorio para que declararan actos ino-
... centes la expoliacion y la opresion de la iglesia,
... fué un programa popular entre los vencedores y
... en donde quiera cumplido, quedando convertida
... la libertad de conciencia en la esclavitud de la
... Iglesia por el Estado. Esos dias de luto, eclipse
... total de la justicia, parecían ser un episodio de
... la revolucion francesa, en el estado de la republi-

tados en el ejercicio de la tiranía sobre las con-
... ciencias, á diferencia de la Constitucion conser-
... vadora, que ni queria esa tiranía para sí, ni la
... toleraba en los Gobiernos de los Estados.

“Artículo 33. Son elegibles para los puestos
... públicos del Gobierno general de los Estados
... Unidos, los colombianos.... con excepcion de
... los ministros de cualquiera religion”. Los Go-
... biernos liberales de los Estados, secundando las
... tendencias de excepcion de la Constitucion fe-
... deral, han estatuido que los ministros de los cul-
... tos tampoco pueden ser electores, de modo que,
... objeto de la desconfianza y la enemistad de la
... ley, han quedado con los deberes, pero sin los de-
... rechos de ciudadanos.

Haciendo abstraccion de la tiranía, en la par-
... te en que fué tomada de la Constitucion de la
... Confederacion, dictada por el conservatismo, en
... esas disposiciones se hallan manifiestamente con-
... signadas la opresion de la conciencia y de la
... Iglesia, levantándose sobre ellos el látigo de la
... impiedad. Todo en tales disposiciones es excep-
... cion; todo secuestro de la ley comun. Eso es
... la pasion, la tiranía, el paganismo; eso es la de-
... magogía.

¡Eso es tambien el liberalismo colombiano!
... Grande fué el sacudimiento impreso á la so-
... ciedad y aterradora la persecucion declarada á
... la Iglesia. Con todo, el liberalismo no dijo aún
... su última palabra, que es un empréstito al libe-
... ralismo de Enrique VIII, esto es, el sangriento
... exterminio del catolicismo, para imponer, á la
... fuerza, una de tantas sectas protestantes que
... conservan las apariencias de vida, sumisas á los
... Gobiernos de quienes lo esperan todo, y que ni
... saben hasta dónde creen, si es que creen algo.
... Preparábase á decir esa palabra postrera, como
... lo demuestra aquella hoja intitulada: “A los libe-
... rales de corazon”, tan bien acogida por muchos;
... pero retrocedió, porque acaso el terreno no le
... pareció suficientemente preparado, y continuó
... envenenando á la juventud en los colegios. Es
... seguro que esa palabra se dirá un dia, el dia es-
... pantoso del venidero cataclismo.

Resumamos.
... Todas las libertades existen en América: ellas
... han sido aclamadas por el conservatismo en Co-
... lombia y oficialmente sancionadas, de modo que
... lo que se defiende ya son los principios funda-
... mentales del órden social, que la Iglesia tiene la
... indeclinable mision de sostener.
... La Iglesia ha sido acutada en sus legítimos de-
... rechos por el conservatismo, al resolver el pro-
... blema de la libertad de conciencia y de la inde-
... pendencia de la Iglesia y del Estado; y se ha vi-
... do constantemente agredida por el liberalismo
... hasta la confiscacion, hasta la desrogacion de